

valeur des produits, pris isolément, tout à fait insuffisants comme références économiques. C'est pourquoi l'intérêt s'est nécessairement porté vers le volume de la production. Le nombre-indice des prix des gros, basé sur 1926, était à 114.3 en 1917, 155.9 en 1920, 97.3 en 1922, 95.6 en 1929, 67.1 en 1933, 84.6 en 1937, 75.4 en 1939 et 166.1 en 1950. Celui des prix des produits entièrement ou en majeure partie ouvrés était à 113.5 en 1917, 156.5 en 1920, 100.4 en 1922, 93.0 en 1929, 70.2 en 1933, 80.5 en 1937, 75.3 en 1939 et 148.9 en 1950.

Volume.—Comme les biens et les services constituent en définitive le véritable étalon du revenu réel, l'accroissement en volume de la production manufacturière, indépendamment de sa valeur, revêt une grande importance. Ce qu'il importe de savoir, c'est donc si le consommateur reçoit plus de biens et de services, non s'il dépense davantage. La production industrielle, occupant une position dominante dans l'économie nationale, retient de plus en plus l'attention, ce qui a donné lieu à un besoin de données plus précises sur la production physique.

Au cours des dernières années, le Bureau fédéral de la statistique s'est occupé de remanier l'indice de la production industrielle*, publié pour la première fois en 1926 et qui a fait l'objet de plusieurs revisions importantes par la suite. Le dernier remaniement a été possible grâce à l'existence de nombreuses données de base. Le Bureau a recueilli à cette fin de précieuses statistiques annuelles depuis la fin de la première guerre mondiale et la portée des données mensuelles a été fort élargie. En appliquant les méthodes établies à la lumière de l'expérience acquise au cours du dernier quart de siècle, on a pu dresser un indice passablement exact qui remonte jusqu'à 1935. L'indice des fabrications, auquel sont consacrés les paragraphes et les tableaux qui suivent, remplace depuis 1935 l'indice du volume de la production manufacturière publié aux pp. 613-614 de l'*Annuaire* de 1951, pour les années 1929 à 1946. L'ancien indice (87.9) et le nouveau (86.5) pour 1935 semblent indiquer qu'il y a peu d'écart entre les deux séries quant aux premières années.

Le secteur manufacturier se divise d'abord en gros en produits durables et produits non durables parce que, normalement, le mouvement des uns diffère de celui des autres. Les durables tendent à s'affaïsser davantage quand vient le marasme tandis que la demande des non-durables est plus constante.

* Les méthodes de construction de l'indice ainsi que sa portée sont expliquées dans le document n° 34 du Bureau fédéral de la statistique: *Indice révisé de la production industrielle, 1935-1951*.

6.—Indice du volume total de la production manufacturière, classée en produits durables et non durables, 1935-1950

(1935-1939=100)

| Année | Produits non durables | Produits durables | Tous produits | Année | Produits non durables | Produits durables | Tous produits |
|-----------|-----------------------|-------------------|---------------|-----------|-----------------------|-------------------|---------------|
| 1935..... | 89.0 | 82.7 | 86.5 | 1943..... | 171.5 | 333.0 | 234.5 |
| 1936..... | 97.1 | 93.1 | 95.5 | 1944..... | 179.8 | 304.1 | 242.3 |
| 1937..... | 106.7 | 113.2 | 109.3 | 1945..... | 176.3 | 262.1 | 209.8 |
| 1938..... | 98.9 | 103.2 | 100.6 | 1946..... | 180.2 | 205.1 | 189.9 |
| 1939..... | 108.2 | 107.9 | 108.1 | 1947..... | 191.2 | 233.5 | 207.7 |
| 1940..... | 124.6 | 149.7 | 134.4 | 1948..... | 197.1 | 244.4 | 215.5 |
| 1941..... | 148.7 | 218.5 | 175.9 | 1949..... | 198.2 | 246.3 | 217.0 |
| 1942..... | 169.4 | 288.1 | 215.7 | 1950..... | 208.3 | 259.1 | 228.1 |